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懲教一哥：高官入獄一視同仁
臨別最不捨得同事 退休盼做青年義務工作

香港文匯報訊（記者 郭兆東）即將退休的懲教
署署長單日堅，曾長時間駐守赤柱監獄，其間擔任
因監獄暴動而設的保安組工作，為其仕途奠定基
礎。即使現今院所情況大有改善，單日堅帶領下的
懲教署仍每日三省，檢討改變方法，務求維持院所
秩序。
單日堅投身懲教35載，由赤柱監獄出身，首項擔
任工作就是身為「保安組」一員。單日堅指，保安組
的成立源自上世紀70年代，赤柱監獄毒品氾濫兼腐
敗嚴重，當時獄中誰掌管毒品，誰就是「主管」，結
果情況失控連續暴動數日，引起社會莫大迴響。
單日堅續指，事後經過深入研究，發現獄中工作

交由囚犯負責是問題所在，容易令囚犯變為「獄
霸」，故將工作統一交回懲教人員負責，包括推閘及

數人頭。其後，為掌握獄中情報及防止再有暴動，保
安組因而成立。

夜晚收工助廉署跟蹤認人
單日堅稱，因應本港上世紀80年代仍偶有貪污問
題，當時要負責收集獄中一切有關囚犯及職員的情
報，監察雙方行為，並與廉署及警方合作。「試過夜
晚收工後，坐在廉署的車中跟蹤認人」，事後涉嫌偷
運毒品的同事被繩之於法。單日堅亦在保安組中度過
十個寒暑，奠定懲教之路。
時至今日，貪污被嚴厲打擊，懲教仍不敢鬆懈。

單日堅認為，現在情況已改善不少，懲教工作亦已上
軌道，但署方仍會繼續檢討改善方法，包括更新使用
科技，維持院所秩序及協助更生者重投社會。

■坦言日後不會從商，單日堅或改投青年義務工作，因堅持「知識可改變命運」，貫徹懲教宗旨。 曾慶威 攝

■單日堅珍藏獲習近平主席會見的舊照。 曾慶威 攝

■單日堅與同僚合照。 曾慶威 攝

■單日堅的珍藏舊照。 曾慶威 攝

香港文匯報訊（記者 郭兆東）懲教署致

力以穩妥、安全及人道方式為在囚者提供更

生服務，在署長單日堅管理下充分獲得國際

認同。單日堅投身懲教35載，將於本月26

日展開退休前休假，放下公職，與家人共享

天倫。單日堅坦言日後不會從商，因堅持

「知識可改變命運」，貫徹懲教宗旨，或改

投青年義務工作。

懲教署署長單日堅於1979年6月11日加入懲教署
工作，35載歲月匆匆過，轉眼間將於本月26日

正式退休前休假，放下工作享受人生。單日堅昨日與
傳媒茶敘，並首次公開辦公室的神秘面紗，不但介紹
歷年懲教署接獲的紀念品，更在一幅「公道」字畫前
駐足拍照。

「管人」行業 最重要公道
單日堅表示，字畫是上世紀90年代私人獲贈，認為
懲教署是政府中專門「管人」的行業，行事公道尤其
重要，要做到公道就要將心比己，放下面子，退休後
會將字畫帶回家。除多張具紀念價值的照片外，他的
辦公室亦放置了兩棵球狀仙人掌，單日堅特別喜歡其
樣貌對稱，笑言不帶走不可。
單日堅又透露近期工作繁忙，退休前安排到每個院所
作告別探訪，與同事細說往事，故一直未有安排退休生
活，但休假後會與太太商討旅遊大計，好好過活。
單日堅憶述，多年公職生涯中，在赤柱監獄合共度過
十數寒暑，時間最為長久，感覺亦最為深厚。他認為，
「院所是死物，但當中的職員卻會流動」，坦言每個地
方都有曾共事的同事，「最捨不得的就是同事。」
自問「工作欠了家人」，單日堅指90%同事需要輪
班在院所工作，追更同事晚八朝六，大多選擇留在院
所過夜，往往在家人有需要時難伴左右。故退休後身
體許可，單日堅會在農曆新年後才外遊。
近日最高級前官員貪污罪成入獄，收押所內的待遇
自然成為傳媒追問目標。單日堅指，雖然個別人士的
待遇不能透露，但強調不論背景，懲教署都會一視同
仁對待，不但是香港最珍貴的特點，更是懲教署最值
得自豪之處。
問及任內4年表現，單日堅自問100分中取得50分

合格，因凡事都有改善空間，加上分數應由別人給
予，每項工作幸得同事支持，認為公職生涯已畫上
「完美的句號」，貫徹其謙虛性格。

不會投身商界 笑言失敗率高
至於退休後會否重投公務，單日堅指「無人問過，
亦無人邀請」，表示是時候休息下，更笑稱不會到商
界發展，因印象中由公務轉投商界者，失敗比率幾
高。不過，秉承懲教署助更生的宗旨，青少年義務工
作或會考慮，因「知識可以改變命運」。對於即將接
任的副署長邱子昭，單日堅指公眾未必清楚懲教工
作，寄語懲教署能保持良好宗旨，上下一心。

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）昨天是冬至，不少
人都會到街市買餸煮飯，有調查發現，本港18區街市
中，一半街市的食材平均價格較去年同期明顯回升，
升幅由2.98%至12.19%不等，其中以大埔墟街市升幅
最多；調查又顯示，除了鯇魚外，其他食材價格都錄

得升幅，菜心平均價格較去年同期升逾20.37%，幅度
最大。工聯會立法會議員郭偉強表示，調查顯示工資
增長仍追不上食物價格升幅，促請政府盡快落實最低
工資「一年一檢」，同時增建食環署市政街市，引入
小商戶，避免大財團壟斷，減輕基層市民的負擔。
工聯會連續第四年公布全港18區所做的「兩餸一湯」
價格指數調查，「指數」是按3人至4人家庭的分量，揀
選7項貼近市民生活的食材作參考指標，包括梅菜蒸鯇
魚、菜心炒牛肉及番茄薯仔瘦肉湯所需食材。

大埔墟街市升幅最多
調查比較18區街市食材平均價格，一半街市的食材

平均價格較去年同期明顯回升，升幅由 2.98%至
12.19%不等，其中大埔墟街市升幅最多；其次為中西
區士美菲路街市升9.7%；沙田正街街市亦升8.96%。
葵青區青衣街市及黃大仙牛池灣街市物價則下跌，

分別錄得12%及14.53%跌幅。工聯會社委副主任、立
法會議員郭偉強估計，黃大仙牛池灣街市物價跌幅最

多，是與街市內攤檔多、競爭大有關，而運輸成本亦
會影響物價高低。
在18區街市中，以位於正街的沙田街市價格最高，

「兩餸一湯」材料需要115.5元，最平的則是荃灣區
楊屋道街市，只需97.42元。食材方面，價格升幅最
高的是菜心，較去年同期升逾20.37%，鯇魚售價則平
過去年近1成3。

人工升幅跑輸食物價增幅
工聯會稱，總括4年的指數，食材價格由2011年的

84.04元上升至今年108.2元，升幅高達28.75%。另
外，全港家庭住戶入息中位數由2011年第三季的2萬
元，升至2014年第三季的2.38萬元，升幅雖有19%，
但工資增長仍追不上食物價格升幅。
工聯會建議政府應重新研究有關街市的政策，盡快

增建食環署市政街市、熟食市場、墟市及夜市，令市
民有更多選擇；亦要求政府設「街道經濟」，引入小
商戶以保持競爭。

■工聯會社委副主任、立法會議員郭偉強(中)建議增
建街市引入商戶維持競爭。 鮑旻珊 攝

工聯餸湯指數 半數街市價格回升
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香港文匯報訊（記者 文森）醫管局昨午公布應對冬季流感高
峰期的措施，醫管局總行政經理(聯網運作)鍾健禮表示，冬季是
流感高峰期，加上天氣寒冷，到急症室求診及入院人次急升，
16間公立醫院前日有5,935人求診，當中947宗轉往內科。當局
希望擴展長假期普通科門診及減少非必要入院個案，又會額外
撥款加開282張臨時病床以應對冬季疫情。

額外病床月底投入服務
鍾健禮指，16間公立醫院急症室前日5,935人求診，較平日約
5,800人為高，當中947宗轉往內科，整體內科病床佔用率達
104%，有9間醫院都超過100%。他稱，內科病床最爆滿的3間
公立醫院依次為伊利沙伯醫院、博愛醫院及明愛醫院，佔用率
分別達118%、116%和114%。為解決多間公立醫院的床位緊
張，鍾表示院方將加開臨時病房，而當局今年度將加開205張
病床，目前已加開190多張，而為流感高峰期額外加設的282張
病床，本月底亦將投入服務。
因應近期流感求診個案比率持續上升，鍾健禮表示當局會管
理社區內的服務需要，若病情較輕微的病人，會希望他們留在
社區醫治。他稱，醫院會擴展普通科門診及日間覆診服務，同
時加強把關，減少非必要入院及留院個案，亦會在急症室增設
監察區分流病人，加開臨時病房及增加人手，加快治療病人和
增加巡房次數，令病人早日出院。
鍾健禮續稱，當局會以特別津貼，鼓勵醫護人員加班，短
期亦會聘請大學護理學生。他表示，一旦情況轉差，必要時
會暫停或押後非緊急手術，但他強調如非必要不會這樣做。
他呼籲公眾，要理解在節日期間急症室、病房及專科門診會
較為擠逼及輪候時間長，希望非緊急需要的市民盡量避免到
急症室求診。

公院額外添282床
迎冬季流感高峰 香港文匯報訊（記者 文森）康樂及文化事

務署外判工人聯同代表，昨日到位於沙田的
康文處總部抗議，不滿該署縱容外判商年尾
突然裁減逾300名外判保安及清潔工，要求康
文署加強監管外判商，以及協助工人保障基
本生活。康文署則派代表接收請願信。
約10名護衛及物業管理從業員總會和環保

物流及清潔從業員協會的代表及外判工人，
到沙田康文署總部外抗議，他們高叫口號及
拉起橫額，抗議外判商大幅削減300多名外判
保安及清潔工人，影響工人生計。
兩個工會的代表指，收到300名在紅磡、九

龍城等地區工作的工人投訴，指有外判商以

康文署削減職位為由，在本月初起解僱一批
做了23個月的合約工人。由於受僱期不足24
個月，未能按勞工法例獲賠償遣散費，外判
商亦未按承諾安排新工作。代表又批評，工
友年尾「等錢使」，突然被裁員令他們失去
收入，對他們影響很大。

減員一半 未被裁者工作激增
代表稱，亦因為有外判商裁減一半人手，

導致未被裁的工人工作量大增，遂要求康文
署加強監管外判商、關注外判工人的工作，
以及協助工人保障基本生活。請願者在康文
署代表接過請願信後離開。

外判商年尾炒人 工會促康文署增監管

香港文匯報訊（記者 文森）環保署昨日
與新界東南堆填區承辦商翠谷工程有限公司
（翠谷公司）簽署一份補充協議。根據補充
協議，翠谷公司將與香港中華煤氣有限公司
合作，在現時將軍澳新界東南堆填區內提供
堆填氣體處理設施，將堆填氣體轉化為合成
天然氣，然後經12公里長的專用管道輸送
至井欄樹調壓站，注入煤氣公司的供應網
絡。
環保署發言人指出，有關合作將有助減少

使用化石燃料生產煤氣，從而減低溫室氣體
的大氣排放。煤氣公司在1999年及2007年已
分別於船灣堆填區及新界東北堆填區開展堆
填氣體應用項目。經處理的堆填氣體會從該

些堆填區，經管道運送到位於大埔的煤氣公
司廠房作生產煤氣的燃料之用。

年減5.6萬噸二氧化碳排放
目前，部分新界東南堆填區的堆填氣體用

作發電或加熱燃料，供應堆填區內的設施使
用；而基於安全理由，剩餘的堆填氣體會燃
燒掉。翠谷公司與煤氣公司的合作計劃預計
於2016年年中開始運作，將剩餘的堆填氣體
經處理後輸往井欄樹調壓站，注入煤氣的供
應網絡，有關協議為期20年至2036年。該項
目將每年減少在新界東南堆填區排放約5.6萬
噸二氧化碳，相當於約240萬棵樹每年所吸收
的二氧化碳量。

將軍澳堆填區產可燃氣

香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 香港土地資源珍
貴，骨灰龕供不應求，不少市民都無奈下選擇光顧
私營龕場。工聯會立法會議員王國興及東區區議員
何毅淦，昨日聯同一班善終設施關注組成員約見消
委會總幹事黃鳳嫺，反映針對龕場的不實服務說明
及合約漏洞的問題，促請消委會加強教育及推廣，
以提醒消費者小心選購龕位，並期望消委會着手研
究政府現時的公眾骨灰編配政策會如何影響私人市
場的價格升跌。
王國興指出，例如俗稱「表一」的「符合土地契

約的用途限制及法定城市規劃規定及未有非法佔用
政府土地的私營骨灰龕」對比俗稱「表二」的「規
劃署及地政總署已獲悉而不屬第一部分的其他私營
骨灰龕」，兩者價錢不但有很大差異，表一現時過
高的龕位價格更會對日後獲得發牌的龕場有壞的影
響及示範，「當消費者以高價錢買入龕位之後，隨
時會因為該龕場不獲政府發牌而無法獲得退款，更
面臨重新安置先人骨灰的問題。」
善終設施關注組發言人梁子穎表示，不少市民因

為價格過高而無法享用合理的善終設施服務，而更
令人憂慮的是，消費者隨時因為龕場的不當銷售手
法而誤墮消費陷阱，「若龕場經當局評估之後仍然
被評定為違規以及不適當經營，但另一方面龕場又
堅持要繼續經營的話，最終可能需要透過法庭解決
問題，而訴訟的責任可能會落在消費者身上。」

倡消委制定可行解決方法
王國興促請消委會宜加強宣傳及教育，同時建議

消費者暫停購買任何私營骨灰龕，並列出購買骨灰
龕時常見的陷阱，並為消費者制定可行的解決方
法。他又認為，假設龕場在日後不獲發牌，而最終
需要循法律途徑解決，消委會應及早釐定訴訟的責
任屬於龕場抑或消費者。他又要求消委會加強監察
及巡查，並應着手研究公營骨灰龕位供應、食物衛
生局的編配市場政策，以及抽籤配售的方式會如何
影響私人市場的價格升跌。
王國興會後引述消委會表示，一直對私營骨灰龕

場，特別是發牌前後「空窗期」的問題十分關注，
亦了解消費者未必對龕位的事項有透徹的認識。消
委會將制定及提交有關意見書予政府，建議立法規
管龕場的銷售手法、買賣合約以及中間代理人等問
題，並促請政府盡快設立發牌制度。

■王國興與何毅淦昨日聯同一班善終設施關注組成員約見
消委會總幹事黃鳳嫺，反映針對龕場的不實服務說明及合
約漏洞的問題。

憑情報管控監獄 鏟內部害群之馬


